



# EL ANTIGUO PACTO

Ob. Antonio Calderón Fernández

La palabra pacto, ya sea en el antiguo o el nuevo pacto, tiene su origen en la palabra hebrea beryt, y resulta interesante realizarle un análisis, mismo que vamos a hacer. La siguiente oración; “crear un pacto”, “establecer un pacto”, podrá ser encontrada trece veces en el Antiguo Testamento. En el texto Hebreo, esta frase es karat beryt (Una vez más, hacer o crear un pacto). La palabra literalmente indica: “cortar”. Cuando un pacto se consolidaba, un animal engordado se cortaba en trozos y se presentaba en el suelo o en un altar. A continuación cada miembro de la alianza, pasaba a través de las piezas; lo cual significa que si una de las partes no cumple con el acuerdo, luego el otro tiene el derecho de hacer al primero lo que le hicieron a los animales, es decir cortarlo, deshacerlo (el pacto, lea Jeremías 34:18

-20 y Génesis 15:10).

En el nuevo testamento, la palabra usada para pacto es detaykay, cuya transliteración es: testamento; sin embargo, los hebreos entendían perfectamente lo que un pacto representaba para ellos, porque no hay un pacto sin derramamiento de sangre; a pesar de ello, sí es posible establecer testamento sin derramar sangre, por lo que desde el principio la palabra griega no es la adecuada para hacer la interpretación, sino la hebrea. De ahí la serie de confusiones en el ámbito cristiano en cuanto al antiguo y al nuevo pacto. Ambos, para quedar sellados requerían que la sangre fuera derramada. Lo anteriormente expuesto nos da la pauta para confirmar que lo que fue clavado en la cruz del Calvario eran todas las Normas (Del griego Dogmas) que representaban la confirmación del

pacto (Dónde necesariamente había derramamiento de sangre y los símbolos inherentes al mismo).

Luego de esta pertinente aclaración, vamos a definir el termino pacto: Es un convenio legal realizado entre dos partes, mismas que al aceptarlo quedan obligadas al cumplimiento de todas las cláusulas que tal documento contiene.

El antiguo pacto estaba constituido por tres grandes bloques. Es necesario aclarar que no indicamos que haya dos leyes y mucho menos tres, sino que para propósitos aclaratorios dividiremos en tres bloques al antiguo pacto. Pertinente también es, declarar que esta alianza primera fue establecida entre Dios y su Pueblo Israel (Éxodo 19:3-6), donde queda perfectamente establecida la

parte de Dios, pues serían bendecidos una comunidad de sacerdotes y gente santa; y la parte del pueblo era obedecer. Ciertamente es que la base fundamental de este contrato se centraba en la ley de Dios; los diez mandamientos (Deuteronomio 4:13).

Lo que a continuación se expone, es que cuando se realiza este pacto no está finalizado el pentateuco. Moisés iba recopilando la información para establecerlo posteriormente, cuando se da la ley en el monte Sinaí, el éxodo no estaba escrito. Es trascendental mencionarlo porque es aquí donde se define perfecta y claramente a que cosa le vino a poner fin nuestro Maestro para establecer el nuevo pacto. ¿Por qué? Porque hay diferencias evidentes entre la primera sección del antiguo pacto y la segunda y la tercera sección, que a continuación mostraremos.

Los diez mandamientos fueron escritos por el dedo de Dios (Deuteronomio 4:13, Éxodo 24:12, Éxodo 31:18, Éxodo 32:15-16). Fueron puestos en dos tablas de piedra, dentro del arca del pacto (Deuteronomio 10: 4-5; Hebreos 9:4, Éxodo 40:20), y permanecen vigentes aun en el nuevo testamento todos y cada uno de ellos. A continuación los enunciaremos.

1. No tendrás dioses ajenos delante de mí (Mateo 4:10).
2. No te harás imagen ni ninguna semejanza de cosa que esté arriba en el cielo (1ª Corintios 10:14; 1ª Juan 5:21).
3. No tomarás el nombre de Dios en vano.
4. Guardar el día de reposo (Hebreos 4:9; Marcos 2:27 y 28). Deseo

abundar en esta parte. La palabra griega para Sábado en Hebreos 4:9 es especial, y lo es porque deriva de la palabra hebrea Shabbat, que se refiere exclusivamente al reposo sabático, por fortuna hoy día tenemos el código Sinaitico a nuestro alcance en internet (<http://www.codex-sinaiticus.net>), donde si buscamos el pasaje encontraremos que el texto nos permite contemplar que todavía en el siglo cuarto en el que está fechado el manuscrito, había hombres que guardaban la fe de Jesucristo de manera fiel y esto sigue sucediendo hasta nuestros días.

5. Honra a tu padre y a tu madre (Mateo 19:19 y Efesios 6:1 y 2). Me parece pertinente enfatizar que la epístola a los Efesios fue escrita por Pablo, que de acuerdo a muchos intérpretes, enseña que la ley de Dios está abolida; sin embargo, recomienda a la iglesia de Éfeso cumplirla.

6. No matarás (Santiago 2:10 y 11).

7. No adulterarás (Mateo 5:27; Santiago 2:10-11; 1ª Corintios 6:9).

8. No hurtarás (Romanos 13:9).

9. No levantarás falso testimonio (Lucas 3:14).

10. No codiciar (1ª Corintios 10:6). ¿Cómo es que el propio Pablo exhorta a guardar los mandamientos?, ¿cómo manda honrar a los padres, no robar, no adulterar? Si en este caso enfatiza ¿no sabéis que... ni los adúlteros heredarán el reino de los cielos (1ª Corintios 6:9) y se contraindique diciendo que ya no hay ley para nosotros? La respuesta es simple, él no dice eso jamás, sólo que literalmente, ha sido mal interpretado. Quiero reiterar, no sólo Jesús antes de su sacrificio en la cruz, sino Pablo, Santiago y Juan, solicitan guardar los diez mandamientos; Juan hasta en la última revelación enfatiza: "Aquí está la paciencia de los santos, los que guardan los MANDAMIENTOS de Dios y la fe de Jesús." (Apocalipsis 14:12).

La segunda sección del antiguo pacto eran leyes que Dios le dictó a Moisés

y éste las puso en un libro, Éxodo 24:7, Nótese, reiteramos que aún no estaba finalizada la Torá, pero ya está la mención del libro de la ley, o libro de la alianza, y la posición que éste guardaba no era como las tablas de piedra, sino que eran en papiro, no estaban dentro del arca, sino a un lado del arca (Deuteronomio 31:26).

La tercera y última sección es la ley civil, que está descrita entre los capítulos 21 al 23 del libro del Éxodo.

Determinando las tres secciones en que se conformaba el contrato de Dios y su pueblo Israel, declaramos que Jesús tenía que poner fin a los sacrificios de animales y la sección ritual del antiguo pacto con su muerte (Hebreos 9:9-16).

Una de las cosas que causan mucha controversia en la interpretación, es lo que en el ámbito cristiano se denomina la unicidad de la ley, donde se indica que sólo hay una ley, y que cuando el nuevo testamento se refiere a ésta, es para referirse a la Torá (la ley, como es conocida por el pueblo de Dios), o el pentateuco para nosotros. Para muestra basta un botón... Santiago en el capítulo 2:10 y 11 hace referencia sólo a los diez mandamientos no a la Torá, no la sección de los ritos, no a la ley civil, pero él dice: La ley. El apóstol Juan aplica el termino Ley a los diez mandamientos cuando dice: "Todo aquel que comete PECADO, infringe también la ley; pues el PECADO es infracción de la ley." (1ª Juan 3:4), aquí no se refiere a la ley ritual, tampoco se refiere a la ley civil, pero sí se refiere a los mandamientos. No que haya muchas leyes; sin embargo, como ya explicamos, hay tres secciones. Y los mandamientos permanecerán para siempre, porque fueron fundados para siempre (Salmo 119:152).

Por lo tanto, de acuerdo a la bendita Palabra de Dios, lo que Jesucristo "clavó" en la cruz fue la sección en orden a ritos, como lo dice la biblia en Colosenses 2:14: "Rayendo la cédula de los ritos que nos era contraria, que era contra nosotros, quitándola de en medio y enclavándola en la cruz". La palabra griega usada es

## El antiguo pacto

dogma, tomamos la sección del código Sinaítico para mostrarlo; ese argumento es correcto, lo que no es válido es la manipulación del texto sagrado, que a continuación se van a analizar:

Podemos notar la palabra Dogma, Delta= D, Omicrón= O, Gama= G y Alfa= A, lo interesante es su origen etimológico, que estudiamos a continuación: En su origen (del griego δόγμα) el término podía significar una norma o decreto emitido por una autoridad, o una opinión característica de una escuela. Norma, no solamente decreto como ahora es enseñado. Norma se define como: "Regla que se debe seguir o a que se deben ajustar las conductas, las tareas, las actividades". Y también: Rito se define como: Conjunto de reglas establecidas para el culto y las ceremonias religiosas. Pues la versión Reina Valera traduce correctamente, en este contexto las palabras son sinónimas. Rayendo la cédula de las reglas que se deben seguir en el culto antiguo, que eran contrarias. O para decirlo con precisión: Rayendo la cédula de las reglas establecidas para la ceremonia. O la parte o sección del pacto que tiene que ver con los ritos. Es decir todo lo referente a lo que establece el pacto como enfatizábamos al principio de este escrito, al ya no necesitar corderos para derramar sangre, el pacto antiguo se hace obsoleto, porque ahora está presente Cristo (Hebreos 9:11). Que por medio de él obtenemos eterna redención. "Y no por sangre de machos cabríos ni de becerros, mas por su propia sangre, entró una sola vez en el santuario, habiendo obtenido eterna redención" (Hebreos 9:12).

Efesios 2:6, También está la palabra griega dogma (que reiteramos refiere a los ritos). En este contexto es pertinente la transliteración que propiamente utiliza Reina Valera en cuanto a la mala interpretación de la palabra Cédula. Realizaremos el Análisis a continuación. Tiene su origen a partir del verbo griego:

schizein cuyo significado es: "documento en el que se acredita un derecho, obligación o deuda". El problema real es que algunos exegetas, ignoran dos de las acepciones aplicadas a la palabra y usan sólo (Y convenientemente) Deuda y (en dogmas) sólo Decretos, transliterando erróneamente la porción diciendo: "Quitando la deuda de los decretos". Cambiando por completo el sentido. Si entendemos la idea que tiene que ver con los derechos y obligaciones, es evidentemente, un contrato, por lo que la transliteración diría: Anulando, quitando o rayendo el contrato, o la cédula o el acta de las normas o ritos que nos era contraria. Bendito sea nuestro Dios que tenemos acceso al código Sinaítico.

Para confirmar mayormente la parte que fue anulada existe el libro a los Hebreos, si revisamos el capítulo 9, nos daremos cuenta que es aquello que era sombra, vamos a enumerar.

1. Tenía empero también el primer pacto reglamentos del culto, y santuario mundano (Hebreos 9:1)

V2. Porque el tabernáculo fue hecho: el primero, en que estaban las lámparas, y la mesa, y los panes de la proposición; lo que llaman el Santuario.

V3. Tras el segundo velo estaba el Tabernáculo, que llaman el Lugar Santísimo;

V4. El cual tenía un incensario de oro, y el arca del pacto cubierta de todas partes alrededor de oro; en la que estaba una urna de oro que contenía el maná, y la vara de Aarón que reverdeció, y las tablas del pacto;

V5. Y sobre ella los querubines de gloria que cubrían el propiciatorio; de las cuales cosas no se puede ahora hablar en particular.

2. V6. Y estas cosas así ordenadas, en el primer tabernáculo siempre entraban los sacerdotes para hacer los oficios del culto;

V7. Mas en el segundo, sólo el pontífice una vez en el año, no sin sangre, la cual

ofrece por sí mismo, y por los pecados de ignorancia del pueblo:

V8. Dando en esto a entender el Espíritu Santo, que aún no estaba descubierto el camino para el santuario, entre tanto que el primer tabernáculo estuviese en pie.

3. V9. Lo cual era figura de aquel tiempo presente, en el cual se ofrecían presentes y sacrificios que no podían hacer perfecto, cuanto a la conciencia, al que servía con ellos;

V10. Consistiendo sólo en viandas y en bebidas, y en diversos lavamientos, y ordenanzas acerca de la carne, impuestas hasta el tiempo de la corrección.

4.- V11. Mas estando ya presente Cristo, pontífice de los bienes que habían de venir, por el más amplio y más perfecto tabernáculo, no hecho de manos, es á saber, no de esta creación;

V12. Y no por sangre de machos cabríos ni de becerros, mas por su propia sangre, entró una sola vez en el santuario, habiendo obtenido eterna redención.

¿Qué nos indica la porción? 1) Sobre los reglamentos que tenía el primer pacto; 2) De los actos rituales que la orden sacerdotal realizaba en el lugar santo y en el santísimo; 3) Que estas dos situaciones, los reglamentos del culto y las acciones sacerdotales; es decir, los ritos, eran figura de lo que había de venir; que consistían solo en comidas y bebidas, lavamientos y ordenanzas acerca de la carne, impuestas hasta que sean modificadas, por Jesús, quien al morir anuló la matanza de corderos y becerros, es decir el derramamiento de sangre. ¿Dónde indica aquí el apóstol que también los mandamientos están anulados? ¿Qué fue lo que quitó Jesús? Todo esto, que tenía que ver con el templo, los reglamentos del culto, los sacrificios que no hacen perfectos a los que los practican.